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Выходить  на  пенсию 
или  работать  дальше
На первом форуме работников сель-

ского хозяйства, прошедшем в ноя-
бре прошлого года в Астане, Президент 
страны поручил найти способы совер-
шенствования и наращивания потенци-
ала пенсионной системы и стимулиро-
вать развитие так называемой «серебря-
ной экономики», когда пожилые люди, 
еще полные сил и энергии, активно про-
должают работать на благо страны. В 
связи с этим представители Министер-
ства труда и социальной защиты населе-
ния приступили к выполнению поруче-
ний Главы государства и сейчас прора-
батывают реформу пенсионного законо-
дательства, предлагая механизмы ран-
него и отложенного выхода на пенсию. 

Отложенный выход на пенсию означает 
возможность работать дольше установленно-
го пенсионного возраста, что позволяет ра-
ботнику получать больше пенсии в будущем.

Досрочный выход – это возможность выйти 
на пенсию раньше положенного времени, но с 
пропорционально уменьшенными выплатами.

В некоторых странах это распространенная 
практика и она оправдана. Современные пен-
сионеры активны, обладают ценным опытом 
и могут работать в прежнем режиме, что поз- 
воляет поддерживать их финансовую неза-
висимость, использовать профессиональный 
опыт для наставничества. 

По данным аналитиков Ranking.kz, чис-
ло работающих пенсионеров в Казахстане на 
сентябрь 2024 года составило 298,5 тысячи че-
ловек, что на 93 тысячи больше, чем в 2022 
году. 

В ауле Бесарык Сырда-
рьинского района с участием 
акима области Нурлыбека 
Налибаева состоялось тор-
жественное открытие спор-
тивного комплекса. 

Глава региона поздравил сыр-
дарьинцев с новым объектом. Он 
отметил, что Президент страны на 
встрече с призерами ХХХІІІ лет-
них Олимпийских игр сказал, что 
через развитие массового спорта 
мы открываем путь к профессио- 
нальному спорту, это будет спо-
собствовать укреплению здоро-
вья нации. Государство выделяет 
значимые средства для развития 
спортивной инфраструктуры, соз-
давая для детей с раннего возраста 
условия для занятий физкультурой 
и спортом. В регионах страны ра-
ботает более 20 тысяч спортивных 
площадок, более 16 тысяч специ-
альных комплексов и залов. Все 
эти объекты должны работать в 
полную силу, к тому же, они долж-
ны быть доступны для всех, кто 
желает заниматься спортом.

– В октябре прошлого года в 
областном центре был сдан в экс-
плуатацию Центр настольного 
тенниса, – отметил Н.Налибаев. – 
В мае планируется сдать цент- 
ральный стадион, соответству-
ющий международным стандар-
там. В ближайшие дни начнется 
строительство многопрофильного 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Кызылорда-Арена». 
Системная работа по развитию 

спорта проводится и в Сырдарьин-
ском районе. В прошлом году на 
чемпионатах республики спорт- 
смены завоевали 29 золотых, 20 
серебряных и 47 бронзовых меда-
лей. А с чемпионата Азии сырда-
рьинцы привезли четыре золотых, 
одну серебряную и две бронзовые 
медали. На чемпионате мира заво-
евана одна золотая медаль. В но-
вом спортивном комплексе соз-
даны необходимые условия для 

занятия спортом сырдарьинцев, 
в том числе и детей. Пусть наши 
юные спортсмены вырастут креп-
кими, сильными, будущими чем-
пионами, которые достойно пред-
ставят нашу страну на состязаниях  
мирового уровня. 

В новом спортивном комплек-
се одновременно могут зани-
маться до 100 детей. Здесь дей-
ствуют секции қазақ күресі, дзю-
до, бокса, греко-римской, воль-

ной борьбы, таэквондо, волейбо-
ла и футбола.

На церемонии работникам и 
ветеранам спорта были вручены 
благодарственные письма аки-
ма области. Свои поздравления 
высказали Почетный гражданин 
Кызылординской области Айт-
бай Кушербаев и председатель об-
щественного совета аула Бесарык 
Акбар Акжигитов.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Кызылорди-
нец Кайрат Ах-
метов, несмотря 
на свою моло-
дость, зарекомендовал себя как профес-
сиональный электрик. В энергетической 
отрасли он трудится десять лет. Молодой 
специалист вкладывает все усилия и мас- 
терство, чтобы наши дома и социальные 
объекты были обеспечены надежным и 
бесперебойным электричеством. 

Электрик  всегда  в  цене

Кайрат еще школьником чинил электро-
технику, с интересом изучал устройство раз-
личных электроприборов. После окончания 
школы выучился на электрика в Кызылор-
динском колледже строительства и бизне-
са имени С. Искакова. В 2015 году устроился 
электромонтером в ДТОО «Энергосервис». 

С первых дней К. Ахметов показал себя от-
ветственным и трудолюбивым специалистом, 
быстро осваивая все тонкости профессии. 
Вскоре начал участвовать в работах по монта-
жу, ремонту и обслуживанию линий электро-
передач, часто взбираясь на электростолбы в 
специальном снаряжении. Обычно такие зада-
чи поручают опытным электрикам с немалым 
стажем, поскольку это сложная и ответствен-
ная работа, требующая высокой квалифика-
ции и строгого соблюдения правил безопасно-
сти. Но Кайрат на деле доказал свое мастерство 
и профессионализм. Сейчас наш герой трудит-
ся в аварийном отделе АО «КРЭК».

– Энергетика – увлекательный мир. Мне 
нравится моя профессия. Электрик должен 
постоянно совершенствовать свои знания и 
навыки, оттачивать мастерство, – говорит  
мастер. 

К.Ахметов пользуется заслуженным автори-
тетом у руководства и коллег. Он отзывчивый 
человек, всегда готов помочь своим товарищам 
по работе. Благодаря своему дружелюбию и 
коммуникабельности, быстро находит общий 
язык с людьми разного возраста и профессий. 

В настоящее время энергетика охватывает 
все аспекты нашей жизни, от освещения на-
ших домов до обеспечения работы промыш-
ленных гигантов. Кайрат гордится тем, что 
вносит свою лепту в развитие этой важной от-
расли, обеспечивая комфортную жизнь своим 
землякам. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Новый  спорткомплекс  в  ауле  Бесарык
ОБЪЕКТЫ

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
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В городе Сиань состоялась 
встреча с руководителями китай-
ских компаний в нефтегазовой и 
химической промышленностях. В 
ходе встречи с руководителем ком-
пании «Yan’an Energy Equipment 
Group» глава региона выразил го-
товность к сотрудничеству. 

– В первую очередь благодарю 
за заинтересованность в сотруд-
ничестве и участие в этой встре-
че. Для привлечения передовых 
технологий Китая в промышлен-
ность нашего региона была со-
здана специальная делегация. Не-
фтегазовая отрасль является ос-
новой экономики региона и од-
ним из приоритетных направле-

ний развития промышленности. 
Ее доля в промышленном про-
изводстве области составляет бо-
лее 48,7 процента. Отрасль обе-
спечивает работой более 10 ты-
сяч человек. В регионе добычей 
и разведкой нефти на 49 место-
рождениях занимаются 25 ком-

паний. В настоящее время в связи 
с истощением большинства неф- 
тяных скважин в регионе ведутся  
геологоразведочные работы по 
восполнению запасов. Националь-
ной компанией «КазМунайГаз» 
на месторождении Торгай-Палео-
зой начато бурение скважины глу-

биной 5,5 тысячи метров. В насто-
ящее время глубина бурения до-
стигла 5,4 тысячи метров. Учиты-
вая опыт и современные техно-
логии компании, приглашаем вас 
для проведения совместной рабо-
ты в наш регион. Со своей сторо-
ны акимат Кызылординской обла-

сти готов предоставить земельный 
участок под строительство заво-
дов, обеспечить инженерную ин-
фраструктуру, оказать поддержку 
в логистике, – сказал Н.Налибаев. 

Кроме того, аким области встре-
тился с руководителем нефтегазо-
вой компании «Xian ANCN Smart 
Instrument Inc». Основное на-
правление деятельности компа-
нии, созданной в 2007 году, – про-
изводство оборудования для неф- 
тегазового производства, прибо-
ров для смарт-измерений, робо-
тов для безопасности взрывов, ав-
тономного управления газовых 
месторождений. Здесь занято 320  
сотрудников, 100 членов науч-
но-исследовательских групп. Ком-
пания также имеет 340 патентов на 
проведение научных исследований. 

В рамках визита замести-
тель акима области Ардак Зебе-
шев вместе с членами делегации 
встретился с обладающими ин-
вестиционным потенциалом биз-
несменами города Синьян.

Стоит отметить, что рабочая 
поездка делегации во главе с гла-
вой региона организована Мини-
стерством иностранных дел РК 
и Посольством Республики Ка-
захстан в Китайской Народной  
Республике. Переговоры продол-
жатся и в других городах.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Наращивая  инвестиционный  потенциал  региона
Вчера делегация Кызыл- 

ординской области во гла- 
ве с акимом Нурлыбеком  
Налибаевым прибыла в Ки-
тайскую Народную Респуб- 
лику. В составе делегации – 
руководители сельскохозяй-
ственных структур, строи-
тельных и нефтяных компа-
ний, бизнесмены. Цель визи-
та – привлечение инвестиций 
в агромышленный комплекс, 
строительство и сферу услуг 
Приаралья. 

Большой вклад в озелене-
ние улиц, скверов и парков вно-
сят работники коммунально-
го предприятия «Жасыл Кы- 
зылорда». Специалисты уже на-
чали подготовку к весенней по-
садке зеленых насаждений по 
проспекту Н.Назарбаева, в нас- 
тоящее время ведется работа по 
насыщению почвы обогащен-
ным грунтом, подготовке к по-
ливному сезону арычной систе-
мы города. 

Работники коммунального 
предприятия «Қызылорда таза-
лығы» продолжают санитарную 
очистку и вывоз мусора с обще-
ственных мест и улиц. В созда-
нии благоприятной среды для 
проживания, повышении при-
влекательности города большое 
значение имеет организация ре-
гулярных субботников. В об-
щем субботнике, организован-
ном в прошлые выходные, была 
заметна активность жителей 

как областного, так и всех рай-
онных центров.  

В целом, с начала акции 
«Таза Қазақстан» в ней приняли 
участие порядка 730 тысяч жи-
телей области, вывезено 27 ты-
сяч тонн мусора, проведена са-
нитарная очистка 505 скверов и 
парков, территорий 225 памят-
ников истории и культуры, 791 
социального объекта, почти 4,6 
тысяч предприятий промыш-
ленности и бизнеса, 322 водое-
мов, более 47,4 тысяч улиц. 

В этом направлении с 2023 
года по инициативе главы ре-
гиона в области проводится 
конкурс «Үлгілі елді мекен». В 
2023-2024 годы он проводился 
трижды. Из областного бюдже-
та выделено 1,5 млрд тенге, по-
бедителям конкурса передано 48 
единиц спецтехники. Проведе-
ние конкурса запланировано и 
на текущий год. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Мы  –  за  чистый  Казахстан
Жители региона в прош-

лом году активно поддержа-
ли инициированную Главой 
государства акцию «Таза Қа-
зақстан». Работники госу-
дарственных структур, бюд-
жетных учреждений, об-
щественных организаций и 
представители бизнеса при-
нимают участие в различных 
мероприятиях, направленных 
на благоустройство и сани-
тарную очистку населенных 
пунктов области. Были при-
ведены в порядок террито-
рии культурно-исторических 
памятников, улицы, частные 
дворы, высажены деревья. 

АКЦИЯ
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

ПОЕЗДКИ БРИФИНГИ

Как отметила руководитель управления по 
разъяснительной работе областного департа-
мента государственных доходов Гульсара Ка-
рымсакова, сумму налога на транспортные 
средства можно самостоятельно рассчитать с 
помощью калькулятора на web-портале kgd.gov.
kz и в мобильном приложении e-Salyq Azamat. 
При этом для определения сальдо расчетов на-
логовыми органами ежегодно производится ис-
числение налога на транспортные средства фи-
зических лиц за соответствующий год. Инфор-
мация по исчисленным суммам налога будет 
направлена в марте 2025 года пользователям 
мобильных приложений АО «Kaspi Bank» и АО 
«Halyk Bank» в виде PUSH-уведомлений. Так-
же соответствующая информация будет разме-
щена в сервисе «Предстоящие платежи для фи-
зических лиц» на web-портале kgd.gov.kz.

– Налог на транспортное средство можно 
оплатить в вышеуказанных мобильных при-
ложениях, а также наличными деньгами в от-
делениях банков второго уровня или посред-
ством платежных терминалов и с помощью 
банковских карт в банкоматах, – отметила  
Г. Карымсакова.

К сожалению, в прошлые годы бывали слу-
чаи, когда автомобиль давно продан, а уведом-

ления продолжали приходить бывшему хозяи-
ну. Как пояснила Г.Карымсакова, транспорт-
ный налог рассчитывается на основании сведе-
ний центральной базы данных Комитета адми-
нистративной полиции. Если автомобиль не был 
вовремя снят с регистрации, налог все равно бу-
дет начисляться. Поэтому сотрудники налого-
вых органов заранее отправляют сообщения ав-

товладельцам, чтобы у них было время все про-
верить, и в случае ошибок сделать корректиров-
ку данных. Важно помнить, что если не успеете 
оплатить налог вовремя, то образуется недоим-
ка, будет начисляться пеня на сумму неуплаты. 
Последствия налоговой задолженности могут 
отразиться на ваших личных финансах. Если за-
долженность превысит 40 МРП, водителям мо-
гут ограничить выезд за территорию нашей стра-
ны, а их счета будут заблокированы судебны-
ми приставами. При этом приставы взимают за 
свои услуги дополнительную плату в размере до 
25 процентов от суммы налогового долга.

Как сообщили в областном департаменте 
госдоходов, согласно статье 492 НК РК, размер 
налога на автомобили зависит от МРП и нало-
говой ставки. Для исчисления текущего налога 
будет применяться МРП за 2024 год (3692 тен-
ге). Однако сумма платежа вырастет на семь 
процентов по сравнению с налогом за 2023 год.

К слову, налоговая ставка дифференцирует-
ся в зависимости от объема двигателя и в опре-
деленных случаях от года первичной регистра-
ции на территории страны. Налоговые ставки 
на легковые автомобили с объемом двигателя 
до 3 тысяч см3 зависят только от размера МРП 
и варьируются от 1 до 9 МРП (в 2024 году – от 
3 692 до 33 228 тенге). За легковые автомобили 
с объемом двигателя от 3 до 4 тысяч см3, про-
изведенные или ввезенные на территорию Ка-
захстана до 31 декабря 2013 года (датой ввоза 
автомобиля является день его первичной го-
сударственной регистрации), налоговая став-
ка составит 15 МРП (в 2024 году – 55 380 тен-
ге). Для легковых автомобилей с объемом дви-
гателя свыше 4 тысяч см3 налоговая ставка  
составит 117 МРП (в 2024 году – 431 964 тенге).

Автовладельцы машин с двигателем объе-
мом более 3 тысяч см3, произведенных в Ка-
захстане или ввезенных в страну после 31 дека-
бря 2013 года, уплачивают налог по повышен-
ным тарифам. В зависимости от объема дви-
гателя ставки составляют от 35 до 200 МРП (в 
2024 году – от 129 220 до 738 400 тенге). 

Таша БЕРЕЖНАЯ

Как подчеркнул спикер, фактическая 
численность госслужащих в прошлом году 
составляла 3271 человек, из них 1486 – жен-
щины. Годовой план по повышению квали-
фикации выполнен на 100 процентов. 

Отмечалось, что в регионе растет пре-
стиж госслужбы. 

– В тестировании на поступление на ад-
министративную государственную службу 
принял участие 2651 претендент. А в тести-
ровании граждан, впервые поступающих в 
правоохранительные органы, участвовали 
1046 человек. Из пяти выпускников, с от-
личием окончивших Академию госуправ-
ления при Президенте РК, двое были на-
значены на руководящие должности без 
конкурсного отбора. Десять молодых вы-
пускников региона, с отличием окончив-
ших высшие учебные заведения, по согла-
сованию с уполномоченным органом тру-
доустроены на соответствующие должности 
районного и сельского значения без кон-
курсного отбора, – сказал Е.Мендалиев. 

По итогам внутренних конкурсов 2024 
года доля назначенных на вышестоящие 
должности составила 71,9 процента – этот 
показатель свидетельствует о стабильности 
и укреплении в области принципов мери-
тократии и развития персонала. За отчет-
ный период с госслужбы уволились 108 че-
ловек. Таким образом, чистая сменяемость 
персонала в местных исполнительных ор-
ганах составила 3,2 процента. В результа-
те профилактического контроля, плано-
вых и внеплановых проверок, а также дис-
танционного мониторинга по обращениям 
физических и юридических лиц выявле-
но 3222 нарушения (в 2023 году – 305). За 

нарушение сроков и порядка выдачи раз-
решительных документов, согласно статье 
465 КоАП РК, было составлено 30 адми-
нистративных протоколов, общая сумма 
штрафов по которым составила более 1,47 
миллиона тенге.

Большая часть государственных услуг се-
годня переведена в цифровой формат. Так, 
они становятся более прозрачными, что 
значительно снижает коррупционные рис-
ки. К примеру, в 2024 году из более 6,1 мил-
лиона услуг свыше 4,9 миллиона (99,3 про-
цента) оказано в электронном формате.

В прошлом году проведено 12 заседаний 
Совета по этике, на которых рассмотрены 
58 вопросов, в том числе по соблюдению 
антикоррупционного законодательства и 
требований Этического кодекса. Члена-
ми Совета проведено 122 личных приема, 
на которых были рассмотрены обращения 
198 граждан. Для формирования положи-
тельного имиджа госслужащих проведено 
более 130 информационно-пропагандист-
ских мероприятий.

Виктория РАЙСКАЯ

Даны соответствующие по-
ручения акимам Кызылорды и 
районов. В частности, по осу-

ществлению строгого контроля 
за качеством строительства со-
циальных объектов и их сдаче 

в запланированные сроки. Гла-
ва региона поручил в срок до  
5 марта устранить все нарушения. 

– Необходимо взять на посто-
янный контроль соблюдение чис- 
тоты в населенных пунктах регио-
на. Нужно организовать встречи 
с руководителями соответствую-
щих предприятий по проведению 

ремонта зданий, построенных за 
последние двадцать лет. Наста-
ло время для активизации работ 
по санитарной очистке и благо- 
устройству. Важно привести в по-
рядок внешний облик зданий, ор-
ганизовывать еженедельные суб-
ботники, – сказал Н.Налибаев.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Чистота  –  ответственность  общая
Аким области Нурлыбек Налибаев провел совещание 

по вопросам освоения бюджетных средств, ремонта дорог, 
строительства, а также реализации проекта «АРТ-спорт» 
и других республиканских программ. 

Налог  на  транспортВ последние дни кызылординские ав-
товладельцы получают SMS-сообще-
ния в мессенджерах от налоговых орга-
нов с напоминанием о том, что до 1 ап- 
реля текущего года они должны упла-
тить налог на автотранспорт за 2024 год.

Повышая  имидж  госслужащих
В области штатная численность государственных служащих составляет 

3346 единиц. Из них 15 политические, остальные административные госслу-
жащие корпуса «Б». В регионе работают 25 специалистов, окончивших Ака-
демию государственного управления при Президенте РК, четыре выпускни-
ка программы «Болашак». Эти и другие цифры на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций озвучил руководитель областного департамента Агент-
ства РК по делам государственной службы Ерлеген Мендалиев, подводя ито-
ги работы за 2024 год.

ПО СУЩЕСТВУ

Больше всего та-
ких граждан занято 

в сельском хозяйстве, а также в 
торговле и социальной сфере. 
Самая многочисленная группа 
работающих пенсионеров – это 
те, кто только вышел на пенсию 
и еще не достиг 65 лет. 

Министр труда и социаль-
ной защиты населения Светлана  
Жакупова отметила, что одна из 
ключевых идей реформы – предо-
ставить гражданам возможность 
выбирать, когда они хотят уйти 
на пенсию: досрочно, по стан-
дартным срокам или с задерж-
кой. В частности, обсуждается 
возможность досрочного выхода 
на пенсию, например, в 55 лет.

– Обязательно должно быть 
условие, чтобы человек полу-

чил это право. Он должен отра-
ботать минимум 25 лет, и за эти  
25 лет он уже должен иметь пен-
сионные взносы в Единый нако-
пительный пенсионный фонд, 
и не просто с одного МЗП, а 
со среднемесячной заработной 
платы либо хотя бы с медиан-
ной заработной платы. И тог-
да он получает право выходить 
рано, в 55 лет, и получать выпла-
ты из бюджета. Тот человек, ко-
торый выходит в 70 лет, у него 
аннуитетный фактор будет сра-
батывать с 70 до 80. То есть при 
расчете пенсий будет учитывать-
ся продолжительность периода 
выплат. И понятно, что те, кто 
вышел в 55 лет, и кто в 70, будут 
получать разные пенсии. Но это 
пока все только на стадии обсуж-

дения, – добавила С.Жакупова.
После выхода на пенсию у 

кызылординки Галии Майма-
ковой и мысли не было, чтобы 
оставить свою работу. Бухгал-
тер с внушительным стажем го-
ворит, что работы предостаточ-
но, а значит, ее услуги востребо-
ваны. К тому же зарплата – это 
хорошая прибавка к пенсии. 

– Я востребованный специа-
лист, у меня есть клиентская база, 
работы хватает и считаю, что могу 
трудиться до 70 лет. Сейчас у меня 
пока не много пенсионных нако-
плений, поэтому не вижу ничего 
плохого в том, если я буду рабо-
тать дальше. Накоплю побольше 
и позже выйду на пенсию, – го-
ворит Г.Маймакова. 

Однако окончательное реше-

ние по этому вопросу пока нахо-
дится на стадии обсуждения и раз-
работки законопроекта. Будем на-
деяться, что здесь будет найдена та 
самая «золотая середина».

Напомним, что с января 2025 
года минимальный размер ба-
зовой пенсии увеличен с 65 до 
70% от прожиточного миниму-
ма, что составляет 32 360 тен-
ге, максимальный размер – со 
105 до 110% от прожиточно-
го минимума, что соответствует  
50 851 тенге. К примеру, у тех, 
кто вышел на заслуженный отдых 
в 2019 году, с учетом январско-
го повышения общая сумма пен-
сии увеличилась до 171 588 тенге 
(в 2024 году – 156 856 тенге), не 
включая выплаты из ЕНПФ.

Наталья ЧЕРНЕЙ

На встрече были обсуждены вопросы  
сотрудничества двух стран, развития торго-
во-экономического партнерства, привлече-
ния инвестиций.

– В соответствии с поручением Президен-
та Казахстана по привлечению в отечествен-

ное производство передовых технологий Ки-
тая, мы сформировали специальную делега-
цию и приехали с рабочей поездкой, – отметил 
Н.Налибаев. – Провинция Шэньси важна 
для нас, поскольку здесь работает Генераль-
ное консульство Казахстана. Сегодня Казах-

стан является основным торгово-экономиче-
ским партнером Китая в Центральной Азии. 
С каждым годом растут взаимный товаро- 
оборот и инвестиции. Хочу отметить, что Кы-
зылординская область – это регион, который 
приобрел большой опыт совместной работы 
с китайскими инвесторами. Нефтегазовая от-
расль – одна из важнейших отраслей промыш-
ленности и основа экономики области. Для 
нас здесь наиболее ценны передовые техно-
логии в области глубокой переработки сель-
скохозяйственной продукции, альтернатив-
ных источников энергии, строительной инду-
стрии, горнодобывающей промышленности, 
машиностроения. Мы специально приеха-
ли для освоения передового опыта и достиже-
ний во всех сферах. Пользуясь случаем, призы-
ваю китайские компании инвестировать в Кы- 
зылординскую область. С нашей стороны бу-
дут созданы все необходимые условия.

В свою очередь, господин Чжао Ган вы-
разил готовность поддержать инвестицион-
ные проекты, укрепив связи между двумя 
странами.

Китай является крупнейшим торговым 
партнером Кызылординской области и сос- 
тавляет почти 60 процентов объема внеш-
ней торговли региона, затем следует Рос-
сия – 23,3% и европейские страны – 8%. В 
Китай, в основном, экспортируются нефте-
продукты, семена масличных культур, рыб-
ные продукты и необработанный алюми-
ний. Основные позиции импорта – авто-
мобили, оборудование, полимеры и строи-
тельные материалы.

Он, в частности, отметил, что объем инве-
стиций, привлеченных в сельское хозяйство, 
по сравнению с 2023 годом вырос на 32 про-
цента. В этом году на развитие отрасли выде-
лено 31,3 миллиарда тенге. За последние два 
года в рамках программы «Ауыл аманаты»  
реализован 601 проект, создано 917 новых ра-
бочих мест. В 2024 году по этой программе 
было выделено 2,5 миллиарда тенге на реали-
зацию 355 проектов. В нынешнем году пла-
нируется воплотить в жизнь 815 проектов на 
5,5 млрд тенге и создать более одной тысячи 
рабочих мест. В целях эффективной реализа-
ции данного проекта планируется внедрение 
опыта перспективных хозяйств. В этом на-
правлении примером может послужить дея-
тельность ТОО «Абай-Даулет» в ауле Бесарык 
Сырдарьинского района. 

С каждым годом в регионе увеличивают-
ся посевные площади. В прошлом году бла-
годаря принятым мерам в регионе не наб- 
людалось дефицита поливной воды. В ре-
зультате широкого применения водосбе-
регающих технологий был получен бога-
тый урожай сельскохозяйственных куль-
тур. Собрано порядка 500 тысяч тонн риса. 
Также  проведена механическая очистка 
26 каналов протяженностью 103 км, отре-
монтировано 22 гидротехнических соору-
жения, восстановлено 25 водомерных пун-
ктов. В этом году планируется увеличить 
объем использования водосберегающих 
технологий. 

Одна из задач, поставленных Главой го-
сударства, – постоянно работать над улуч-
шением инвестиционного климата и усло-
вий для ведения бизнеса. В этом направ-
лении при поддержке Президента страны 
была запущена программа «Кен дала-2». В 
этом году в рамках этой программы пла-
нируется выделить 3,5 миллиарда тенге на 
проведение весенне-полевых работ. В об-
ласти 97 процентов семян риса, использую-
щих в посевной кампании, – украинских и 
российских сортов. 

Благодаря государственной поддержке в 
области растет поголовье скота. На 1 января 
2025 года зарегистрировано более 1,5 миллио-
на голов крупного рогатого скота, овец и коз, 
лошадей, верблюдов и домашней птицы.

Произведено 38,9 тысячи тонн мяса в 
живом весе, 53,4 тысячи тонн молока и 7,6 
миллиона яиц.

В целях развития молочного животно-
водства в Жалагашском и Кармакшинском 
районах запущены две молочно-товарные 
фермы мощностью 1000 тонн и 3000 тонн 

продукции в год. Планируется строитель-
ство откормочной площадки. 

Растет экспортный потенциал в аграрном 
секторе. В прошлом году сельхозпроизводи-
тели области отправили свою продукцию в 
17 стран мира. 

В соответствии с поручением Президен-
та по возврату в государственную собствен-
ность неиспользуемых или незаконно вы-
данных земель, в регионе вернули 77,5 ты-
сячи гектаров. В 2025 году планируется вер-
нуть 60 тысяч гектаров земли.

Как отмечено, в целом будут приняты все 
необходимые меры для дальнейшего разви-
тия аграрной отрасли области. 

В последнее время в республике вырос-
ла цена на картофель – это происходит  
из-за спроса со стороны соседних государств. 
За счет собственного производства область  
частично обеспечивает потребности населе-
ния в картофеле, большая его часть поставля-
ется из северных регионов республики. Поэ-
тому ведется планомерная работа по стабили-
зации цен на этот вид продукции, а также на 
другие социально значимые продовольствен-
ные товары. Меры по сдерживанию цен осу-
ществляются через СПК «Байконыр», так-
же в этом направлении предусмотрены со-
циальные магазины и уголки, еженедельные 
ярмарки, на которых товары реализуются по 
ценам ниже рыночных. В 2024 году было ор-
ганизовано 288 ярмарок, а с начала текущего 
года – 11. В настоящее время в стабилизаци-
онном фонде есть 700 тонн картофеля, кото-
рый продают по 143 тенге за килограмм. Так-
же имеются запасы гречневой крупы, капу-
сты, лука, риса, сахара и других продуктов. 

Кроме того, Б.Жаханов рассказал о том, 
какая работа ведется по улучшению эколо-
гии, модернизации автомобильных дорог, о 
реализуемых проектах в ветеринарной от-
расли и в секторе энергетики. 

Замира АЛИШЕРОВА

Провинция,  важная  для  региона

В рамках рабочей поездки в Китайскую Народную Республику аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев встретился с главой провинции Шэньси Чжао Ганом. 

ИСПОЛНЯЯ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Выходить  на  пенсию или  работать  дальше
стр. 1→

Рост  по  ключевым  показателям
На брифинге в региональной Службе коммуникаций заместитель акима об-

ласти Бахыт Жаханов рассказал об итогах социально-экономического разви-
тия региона за 2024 год и задачах на нынешний год.

Фото из открытых источников

Фото из открытых источников
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ЛИЧНОСТЬ

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ

Быть  ответственным  
перед  избирателями 

Н.Амитов родился и вырос 
в Жанакорганском районе. С 
юных лет мечтал про-
должить семейную дина-
стию врачей. В 1993 году 
окончил лечебный фа-
культет Алматинского 
государственного меди-
цинского университета 
имени Д.Асфендиярова 
и начал успешную карье-
ру в медицине. Первые 
шаги в профессии сделал 
в областной больнице, 
где проработал тридцать 
лет. Прошел путь от ря-
дового хирурга до глав-
ного врача. Благодаря 
таланту, целеустремлен-
ности и профессиона-
лизму Н.Амитова в медучреж-
дении (ныне областной мно-
гопрофильной больнице) вне-
дрены новейшие технологии, а 
медицинские услуги достигли 
высокого уровня.

В 2023 году ему доверили 
возглавить городскую много-
профильную больницу. Под 
началом нового руководителя 
медучреждение вступило в но-
вый этап развития: была укреп- 
лена материально-техниче-
ская база, внедрены современ-
ные методы лечения, расши-
рен спектр услуг.

– Для меня самое главное – 
чтобы каждый пациент мог 
получить качественную ме-
дицинскую помощь, а вра-
чи имели все условия для эф-
фективной работы, – отмечает 
Н. Амитов. 

Его общественная деятель-
ность началась в 2016 году, ког-
да он был избран депутатом об-
ластного маслихата от избира-
тельного округа №29 «Түгіс- 
кен» Жанакорганского райо-
на. За эти годы возглавлял ко-
миссию по социальным вопро-
сам, входил в состав комиссии 
по социально-культурному раз-
витию, нынче работает в комис-
сии по экономике, социальным 
и правовым вопросам. Народ-
ный избранник глубоко убеж- 
ден, пока есть силы и ресурсы, 
быть полезным обществу, нуж-

но стараться максимально ис-
пользовать свои знания и навы-

ки для улучшения качества жиз-
ни в своем регионе.

– Я всегда считал, что депутат 
должен быть связующим зве-
ном между народом и властью. 
Моя задача – быть на передо-
вой, знать проблемы избирате-
лей и помогать решать их, быть 
ответственным перед людьми, – 
отметил депутат.

Благодаря инициативам и 
поддержке Н.Амитова были ре-
ализованы десятки социальных 
проектов. В Жанакорганском 
районе построены и оснащены 
современным оборудованием 
амбулатории в аулах Кыркен-
се, Жанарык, Озгент, Тугискен 
и Каратобе. Возведены новые 
школы в аулах Жанарык, Бай-
кенже и имени М. Налибаева. В 
ряде школ проведен капиталь-
ный ремонт, построены спор-
тивные залы и столовые. В селах 
возведены современные спор-
тивные комплексы, а также но-
вые культурные объекты.

Особое внимание депутат 
уделяет состоянию дорог и ин-
фраструктуры. В рамках бюд-
жетного планирования комис-
сия, в которой он состоит, тща-
тельно анализирует каждую 
заявку, изучает потребности 
сельских жителей и выделяет 
финансирование только на дей-
ствительно необходимые про-
екты. Например, благодаря со-
вместным усилиям капиталь-

но отремонтировали 47 кило-
метров дороги областного зна-

чения между аульными 
округами Келинтобе и 
Коктобе.

Важный приоритет в 
работе Н. Амитова – раз-
витие здравоохранения. 
Во многом и его заслуга 
в том, что медучрежде-
ния региона оснащаются 
современным оборудо-
ванием: компьютерны-
ми томографами, пере-
движными рентген-ап-
паратами, лапароско-
пами, операционными 
столами, эндоскопиче-
скими системами. В 2024 
году в городской боль-

нице установили новый ком-
пьютерный томограф, в нынеш-
нем году планируется приобре-
сти еще несколько единиц но-
вейшего оборудования. 

По словам депутата, в рамках 
проекта «Модернизация сель-
ского здравоохранения» были 
открыты межрайонные много-
профильные больницы в Жа-
накоргане, Шиели, Казалинске 
и Аральске, что позволяет мест-
ным жителям получать специ-
ализированную медицинскую 
помощь на местах, не выезжая 
в областной центр. В этих рай-
центрах открываются инсульт-
ные и реабилитационные цен-
тры, внедряются современные 
методы диагностики и лечения, 
врачи проходят дополнительное 
обучение.

Депутат не любит много го-
ворить о своей работе, предпо-
читая словам конкретные дела. 
Сегодня народный избранник 
решает ряд очередных задач, в 
числе которых – внедрение си-
стемы вертикального дрена-
жа с целью устранения подтоп- 
лений, модернизация инфра-
структуры сел, дальнейшее ос-
нащение оборудованием мед- 
учреждений. Он по-прежнему 
сфокусирован на нуждах людей 
и внедряет важные инициати-
вы, направленные на повыше-
ние качества жизни земляков.

Баглан АМАНЖОЛ

Нуридин Амитов – яркий пример социально ответственного руководителя и на-
родного избранника, чья деятельность направлена на повышение качества жиз-
ни граждан. Один из опытных депутатов областного маслихата, представляющих 
фракцию партии AMANAT, он неизменно стремится к выполнению своих обяза-
тельств перед избирателями.

Как отметил на брифинге 
в региональной Службе ком-
муникаций аким района Мей-
рамбек Шермагамбет, по ито-
гам прошлого года отмечен 
рост по всем основным ма-
кроэкономическим показате-
лям. В сфере малого и средне-
го бизнеса зарегистрировано 
5613 субъектов, из которых 97 
процентов – действующие. По 
итогам 2024 года ими произве-
дено продукции на 33,4 млрд 
тенге (183,4%). Открылось 30 
новых объектов предпринима-
тельства, создано более 100 по-
стоянных рабочих мест. В рам-
ках государственных программ 
поддержки бизнеса различны-
ми финансовыми организа- 
циями выделены кредиты и 
гранты на 6,5 млрд тенге, обо-
рот розничной торговли соста-
вил 14,6 млрд тенге и выполнен 
на 105 процентов.

Под различные виды сель-
скохозяйственных культур в 
районе отвели почти 17,3 тыся-
чи гектаров. При этом рис раз-
местили на 6,2 тысячи гекта-
рах, что меньше по сравнению 
с прошлым годом на 250 гек-
таров. В первую очередь это 
связано с дефицитом полив-
ной воды. Тем не менее, уро-
жай выдался неплохим, собра-
но почти 27 тысяч тонн риса 
при урожайности 40,4 центнера 
с гектара. 

В прошлом году казалин-
скими аграриями произведе-
но более 7,2 тысячи тонн мяса, 
9,9 тысячи тонн молока, бо-
лее 960 тысяч яиц. В Россию, 
Беларусь, Таджикистан, Лит-
ву, Германию, Данию, Нидер-

ланды и Китай экспортировано 
3579,2 тонны продукции, в ос-
новном, это рис, рыба, камыш. 

Положительные тенденции 
есть в животноводстве. Вырос-
ло поголовье всех видов ско-
та. На начало 2025 года в хозяй-
ствах и на личных подворьях со-
держалось 47786 голов крупно-
го рогатого скота, 47786 лоша-
дей, 13292 верблюда, 85316 овец 

и коз, 7130 птиц. В рамках госу-
дарственной программы «Ауыл 
аманаты», инициированной 
Главой государства, реализова-
но 26 проектов на сумму 151,3 
млн тенге. В этом году по гос-
программе одобрены 29 проек-
тов, общая стоимость которых 
228,1 млн тенге. 

ПРОЕКТЫ НА БЛАГО 
НАСЕЛЕНИЯ

Большое внимание в райо-
не уделяется реализации ин-
фраструктурных проектов. В 
сфере водоснабжения в 2024 
году установлены оборудова-
ния для опреснения воды в ау-
лах Ажар и Жубан. Такие рабо-
ты будут продолжены в теку-

щем году в населенных пунктах 
Сарбулак, Шили, Шакен и Ши-
тубек. В целом, по итогам про-
шлого года доступ к качествен-
ной питьевой воде имеют 97,7% 
жителей района. По завершении 
всех проектов водообеспечения 
этот показатель будет доведен до 
100 процентов. 

Два проекта в рамках энер-
госнабжения – обновление 
электросетей поселка Казалы и 
замена линий электропередач 
в ауле Кожабакы – являются 
переходящими на 2025 год. В 
прошлом году полностью за-
вершена реконструкция элек-
тросетей в поселке Айте-
ке би. Реализация этих про-
ектов позволила снизить из-
ношенность линий электро-
снабжения в районе с 70 до 
62,5 процента. Кроме того, в 
нынешнем году предусмотре-
ны средства для строительства 
подстанции с целью увеличе-
ния мощности подачи элек-
троэнергии в жилые дома и 
здания в новых кварталах по-
селка Айтеке би. 

В 2024 году реализованы три 
проекта по газификации на-
селенных пунктов. Заверше-
ны начатые в 2013 году работы 
по подключению к природно-
му газу аула Абая. Продолжа-
ется подведение «голубого то-
плива» к аулу Актана батыра. 
С прошлого года идет строи-
тельство газопроводов к аулам 
Жанкожи батыра, Бекарыста-
на би, Майдаколь, Туктибае- 
ва. Показатель газификации 
района по итогам 2024 года до-
стиг 70 процентов. В планах 
на 2025 год – подведение га-
зопровода к аульным округам 
Жанкожи батыра, Бекарыста-
на би, Майдаколь, Туктибае-
ва, Аксуат.  

ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ 
И КАЧЕСТВА ДОРОГ

Общая протяженность авто-
мобильных дорог в Казалин-
ском районе составляет поряд-
ка 403 километров, из них более 
261 км – с асфальтовым покры-
тием. Доля дорог в хорошем и 
удовлетворительном состоянии 
– 88,2%. В 2024 году отремон-
тировано 27,7 километра авто-
дорог. Был завершен дливший-
ся в течение ряда лет ремонт от-
резка дороги, соединяющей по-
селки Айтеке би и Казалы. По-
сле реконструкции она стала 
четырехполосной, что сдела-
ло ее безопасной и комфортной 
для езды. 

Всего по итогам прошло-
го года отремонтировано 11 
улиц в поселке Айтеке би, ре-
монт 10 улиц поселка Казалы 
завершится в 2025 году. Будут 
капитально отремонтированы 
подъездная дорога к аулу Жан-
кожи батыра и дорога от моста 
Альсеит до аула Бекарыста-
на би. В рамках средств, выде-
ленных по программе «Ауыл – 
ел бесігі», будут отремонтиро-
ваны улицы в аулах Басыкара 
и Жалантоса батыра. 

Одним из актуальных для 
казалинцев стал вопрос стро-
ительства моста через Сырда-
рью на участке «Карлан». Жи-
тели аулов Бирлик, Оркендеу, 
Тасарык, Лакалы, Кожабакы, 
Бозколь, чтобы попасть в рай-
центр, на протяжении десят-
ков лет пользуются понтон-
ной переправой. Строитель-
ство железобетонного моста 
на 16-м километре автодороги 
«Қазалы – Қожабақы – Боз- 
көл – Кәукей» было начато 
в 2022 году, тендер на стро-
ительство выиграла компа-
ния ТОО «СтандартОйлКзо». 
Были выделены необходимые 
средства, но по вине подряд-
чика работы были приоста-
новлены, неосвоенные день-
ги возвращены в бюджет, до-
говор с компанией был рас-
торгнут. В настоящее время 
начата процедура госзакупок, 
из республиканского бюдже-
та на реализацию проекта вы-
делено 758 млн тенге. В этом 
году строительство моста бу-
дет возобновлено, его сдадут в 
эксплуатацию в 2026 году. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 

Создавая  комфортную  
среду  для  проживания

Казалинский район – один из самых больших в об-
ласти как по территории, так и по численности на-
селения. Прошлый год со всеми уточнениями район 
завершил с бюджетом почти в 19 миллиардов тенге. 
При этом львиная доля всех расходов приходится на 
социальную сферу. 

Всегда поражался стойкости и истинному па-
триотизму поколения «детей войны». Они пе-
режили голодные годы и сталинские репрессии 
30-х годов прошлого столетия, переселение це-
лых народов в Среднюю Азию, Казахстан и Си-
бирь, тяжелые и суровые испытания Великой 
Отечественной войны, трудные послевоенные 
годы. При этом они не очерствели душой, а с оп-
тимизмом и любовью смотрели в будущее. Все 
эти трудности испытал на себе и Марк Захаро-
вич. Он родился на Украине, в городе Смела Чер-
касской области. В 1942 году семью эвакуирова-
ли к подножию Урала, в Медногорск, затем по-
сле окончания ВОВ – обратно в Донбасс. В 1946 
году семья переехала в Кызылорду, где М.По-
дольский пошел в шестой класс средней шко-
лы №2. После окончания седьмого класса его 
по комсомольской путевке направили в горную 
промышленную школу (профтехучилище) в по-
селке Федоровка (ныне микрорайон) Караганды. 
Окончив его в течение года работал шофером в 
управлении «Сараньшахтострой» в поселке Ду-
бовка Карагандинской области. М. Подольский 
воочию увидел все ужасы сталинских репрес-
сий, изнурительный труд политических узников 
Карлага, которые работали на шахтах и медепла-
вильных заводах Карагандинской области, стро-
ительстве промышленных объектов, производ-
стве сельскохозяйственной продукции. 

В 1951 году он вернулся в Кызылорду и по-
ступил в совхоз-техникум, одновременно учил-
ся в заочной школе, где платили стипендию, что 

было немаловажно для него в те годы. В 1952-
1956 годы поступил на филологический факуль-
тет Кызылординского педагогического инсти-
тута, по окончании которого получил специаль-
ность «учителя русского языка и литературы». 
Обучаясь в вузе, Марк Захарович одновременно 
работал учителем в вечерней школе, старшим пи-
онервожатым в Детском доме имени Макарен-
ко, так как надо было материально содержать се-
мью (в 1955 году скончался отец, и вся нагрузка 
легла на его плечи). В эти годы он стойко и му-
жественно перенес все отголоски борьбы с кос-
мополитизмом. Во всех своих анкетных данных 
указывал свое имя и отчество, полученное от ро-
дителей при рождении, и свою национальность, 
что было самоотверженным и мужественным по-
ступком. Многие же родители в угоду навязанно-
му тогда общественному мнению поменяли дан-
ные в свидетельствах о рождении своих детей. 

Получив диплом о высшем образовании, 
Марк Захарович начал учительствовать в сред-
ней школе «Қызыл әскер» Чимкентской обла-
сти, что на границе с Узбекистаном. С 1958 по 
2002 годы посвятил свою жизнь педагогиче-
ской деятельности в средних школах Кызылор-
ды №№411, 3 и 198. Был соответственно учите-
лем, завучем первой школы, завучем второй и 
третьей школ, а с 1978 года до выхода на заслу-
женный отдых почти четверть века был дирек-
тором школы №198.

Впервые с Марком Захаровичем я встретил-
ся на стадионе «Локомотив» во второй поло-
вине 1960 годов, когда он пришел поддержать 
своих ребят из 411-й школы на легкоатлетиче-
ской эстафете. Я был секретарем комитета шко-
лы, а затем в 1970-е – на комсомольской работе, 
мне нередко приходилось встречаться с ним на 
различных собраниях и совещаниях городско-
го масштаба. Чуть позже, работая в партийных 
и исполнительных органах области, эти встречи 
стали систематическими. 

Открытость и любовь к детям, искреннее и 
уважительное отношение к своим воспитанни-

кам сделали М. Подольского востребованным и 
нужным не только в педагогической среде, сре-
ди своих коллег по работе, но и среди школьни-
ков и их родителей. По существу, он стал народ-
ным Учителем, а его ученики и учителя называли 

его Педагогом от бога, который находил ключи 
от сердца даже самого бесшабашного хулигана.

По словам известных выпускников школы 
№198, мажилисмена Мурата Абенова и тяже-
лоатлета Ильи Ильина, Марк Захарович не по-
наслышке знал каждого из своих учеников, как 
ведет он себя и чем увлекается вне стен шко-
лы. Под его руководством школа внесла особый 
вклад в развитие образовательной системы об-
ластного центра, формирование новых подхо-
дов в трудовом воспитании и приобщении детей 
к жизни в условиях рыночных отношений. 

На мой взгляд, все это у М. Подольского от 
его искренней любви к детям и преданности 

своей профессии. Вспомнил один эпизод из 
жизни Джона Леннона, известного музыканта 
из ливерпульской четверки. Журналисты спро-
сили его: «Вы мечтали о славе?», на что он отве-
тил: «Нет. Я просто делал то, что люблю» и до-
бавил, подумав: «Если ты на 100 процентов от-
даешься любимому делу, то ты обречен на успех 
и богатство». Эти слова как нельзя точно харак-
теризуют жизненное кредо Марка Захаровича. 

Был свидетелем одного из событий, когда он 
одержал убедительную победу весной 1994 года 
на первых выборах в областной маслихат по из-
бирательному округу №23 у сильного оппонен-
та, у которого были большие административные 
ресурсы. Однако народ проголосовал за Марка 
Захаровича, который был близок к нему по сво-
ему духу и взглядами на жизнь. Более того, депу-
таты избрали его председателем постоянной ко-
миссии по бюджету, науке, образованию, куль-
туре, здравоохранению, охране материнства и 
детства, по делам молодежи и ветеранов. В 1994-
1999 годы М Подольский рьяно защищал инте-
ресы своих избирателей на сессиях облмаслиха-
тов, открыто высказывал свое мнение руковод-
ству области, критиковал отдельных должност-
ных лиц. Например, он выступал против лик-
видации учебно-производственного комбината 
для учащихся, закрытия детских садов с после-
дующей их приватизацией из-за нехватки бюд-
жетных средств. Плоды этих непродуманных 
шагов Правительства в те годы до сих пор ска-
зываются на социальном самочувствии нынеш-
него поколения. 

Марк Захарович обращал внимание и на то, 
что не обеспечены равные права для детей из 
богатых и бедных семей на получение высшего 
образования, вследствие чего малообеспечен-
ные семьи вынуждены были расстаться с меч- 
той о дипломе вуза. На одном из заседаний об-
ластного маслихата он говорил и об отсутствии 
художественной школы для учащихся школ го-
рода. Такая гражданская позиция М.Подоль-
ского и забота об образовании подрастающе-

го поколения родилась не на пустом месте. Они 
основывались на его личном жизненном опы-
те, а также на советах и опыте его наставников и 
коллег по работе. Среди них хотел бы отметить 
участника ВОВ Марата Когута, заведующего 
облОНО Уали Туралиева, руководителей школ, 
участников ВОВ Али Рысдавлетова, Канапью 
Курманова, Касымбека Ибраева, Раису Крапи-
венко, Нагиму Ахмадееву, своих коллег Семена 
Кима, Леонида Куликовского, Александра Зи-
сер, супружескую чету Шастовых и других. 

В свою очередь, Марк Захарович делился 
своим опытом работы с последующим поко-
лением – Зоей Уполходжаевой, Диной Садва-
касовой, Расимой Жавзмагиной, Дамиром Ка-
лымбетовым и другими. Преемственность тра-
диций школьного образования позволяла на до-
статочно высоком уровне сохранять репутацию 
среднего образования, о чем свидетельству-
ют результаты выпускников школ тех лет при 
поступлении в вузы и устройстве на работу. 
Например, ежегодно несколько выпускников 
школы №2 поступали в престижные универси-
теты США, Канады и Англии. 

Марк Захарович был страстным болельщи-
ком футбольной команды «Кайсар» («Автомо-
билист», «Орбита», «Мелиоратор»), не пропу-
скал ни одной встречи с ее участием, и, если не 
ошибаюсь, был награжден переходящим кубком 
«За верность команде». Также активно болел за 
сборную ветеранов-женщин, состоящих из педа-
гогов Кызылорды. Спортзал школы №198 всег-
да арендовали детские спортивные школы по ба-
скетболу (тренеры Семен Сон, Дмитрий Иев-
лев), волейболу (тренеры Виталий Землянский 
и Лидия Войнова), чтобы побольше учеников 
были заняты спортом во внеурочное время. 

Надежной опорой в жизни Марка Захаро-
вича были его супруга и дочь, которые всецело 
поддерживали его в позитивных начинаниях и 
проектах. 

Крепкого Вам здоровья, дорогой Марк Заха-
рович! Побольше добрых и приятных известий 
от Ваших родных и близких, коллег по работе и 
учеников, в которых Вы вкладывали всю свою 
душу и сердце! 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

Педагог  от  богаСегодня известному педагогу, отлич-
нику просвещения СССР и Казахста-
на, кавалеру ордена «Парасат», Почет-
ному гражданину Кызылординской обла-
сти Марку Подольскому исполнилось 93 
года. Более чем за полувековую педагоги-
ческую деятельность он воспитал не одну 
тысячу кызылординцев, которые в 
настоящее время достойно представляют 
свою школьную альма-матер не только в 
Казахстане, но и за её пределами, в стра-
нах ближнего и дальнего зарубежья. 



25 февраля 2025 г.
www.kzvesti.kz4 КАЛЕЙДОСКОП

 

Генеральный 
директор 

Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор 
Ботагоз АЖАРБАЕВА

Адрес: Кызылорда, ул. Султана Бейбарыса, 4, e-mail: kizvesti@mail.ru, электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ №314
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6181

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

ТУРНИР

ПРЕСС-ТУР

В состязаниях приняли участие 32 ко-
манды – более 480 спортсменов со всех 
уголков Казахстана. Кызылординцы 
на турнире продемонстрировали кон-
курентоспособную игру, волю к побе-
де и не оставили шансов соперникам. В 
финальной игре встретились кызылор-
динские команды «Муслим» и «Альти-

мус». С первых минут они показали эф-
фектную игру, создавая опасные момен-
ты. По итогам встречи победила команда 
«Муслим» со счетом 5:3. 

На турнире все призовые места завое-
вали наши земляки: первое – заняла ко-
манда «Муслим», второе – «Альтимус», 
третье – «Кожамберди». В различных но-
минациях отмечены следующие игроки: 
«Лучший вратарь» – Нуралем Байдулла 
(«Адамарафат»), «Лучший защитник» – 
Жаблон Анаров («Альтимус»), «Лучший 
нападающий» – Олжас Тайбасаров («Ко-
жамберди»), «Лучший игрок турнира» – 
Александр Сахацкий («Муслим»).

Баглан АМАНЖОЛОВ

График личного приема граждан и представителей юридических лиц, в том числе 
работников этого органа руководством коммунального государственного учреждения 

«Управление культуры, архивов и документации Кызылординской области»

В целях недопущения нарушения государственными служащими норм Законов Республи-
ки Казахстан «О государственной службе Республики Казахстан», «О противодействии корруп-
ции» и Этического кодекса государственных служащих Республики Казахстан в коммунальном 
государственном учреждении «Управление культуры, архивов и документации Кызылордин-
ской области» работает «телефон доверия»: 8(7242) 60-53-03.

Вместе со всеми ковал победу 
в тылу и Исламхан Жургенов. Он 
родился 5 марта 1929 года в ауле 
Бозаркаш Кармакшинского рай-
она. В раннем детстве осиротел и 
воспитывался у бабушки. С юных 
лет Исламхану пришлось пере-
жить все тяготы военного време-
ни: голод, тяжёлый физический 
труд, смерть близких. Он выпол-
нял самую разную работу: сеял 
пшеницу в поле, потом собирал 
урожай, молотил зерно при по-

мощи механических устройств, 
заготавливал топливо для сель-
хозмашин, ухаживал за скотом на 
фермах, помогал в повседневных 
хозяйственных делах бабушке. 
Труд был изнурительный, а усло-
вия жизни – крайне тяжелыми. 
Но Исламхан понимал, что все 
они работают ради общей цели. 
Однажды наступит день, ког-
да война закончится, и начнется 
счастливая жизнь. И эти надежды 
вселяли силы. 

За самоотверженность, стой-
кость и преданность делу И.Жур-

генов был награжден юбилейны-
ми медалями в честь Победы в 
Великой Отечественной войне, 
медалью «За доблестный труд» и 
другими наградами. 

После войны И.Жургенов ре-
шил получить образование. В од-
ном из учебных заведений осво-
ил профессию учетчика, позже 
окончил экономический факуль-

тет Алматинского института на-
родного хозяйства. В Кызылорде 
работал юристом в «Бакалейтор-
ге», проявив себя, как грамотный 
и добросовестный специалист. 
После выхода на пенсию продол-
жил карьеру юриста в Кызылор-
динском государственном уни-
верситете имени Коркыта Ата. 

И.Жургенов вместе с женой вы-
растили семерых детей – трех сыно-
вей и четырех дочерей. Всю жизнь 
ветеран помнил о суровых военных 
годах и рассказывал своим детям о 
том, как каждый день для него был 
борьбой за выживание.

Ветеран ушел из жизни в 2009 
году, оставив яркий след в серд-
цах родных, близких и друзей. В 
их памяти он остался как трудо-
любивый, честный и порядочный 
человек, никогда не изменявший 
своим принципам.

Низкий поклон всем людям, 
прошедшим огненными тропа-
ми войны, навеки оставшимся на 
полях сражений, неустанно тру-
дившимся в тылу. Мы в неоплат-
ном долгу перед ними. 

Айдана МУСАЕВА

П/н Ф.И.О. Должность
День 

приема
Время 
приема

Местонахождение
Контактные 

телефоны 

1.
Казбекова 

Мира 
Жомартқызы 

Руководитель
Каждый 
вторник

с 16.00 
до 18.00

Здание областного 
акимата

город Кызылорда, 
улица Бейбарыса 
Султана, здание 1

8(7242)  
60-53-03

2.
Жакыпбаева 

Алия 
Надиралиевна

Заместитель
Каждую 

среду
с 16.00 

до 18.00

3.
Жанузаков 

Куаныш 
Куантканович

Заместитель
Каждый 
четверг

с 16.00 
до 18.00

Памяти Батыржана Шалгынбаева 

В Кызылорде в спортивном ком-
плексе «Евразия» прошел XXIX 
республиканский турнир по фут-
залу, посвященный памяти вои-
на-интернационалиста Батыржана 
Шалгынбаева. 

Трудовой  подвиг  во  имя  Победы
В годы Великой Отече-

ственной войны практиче-
ски все мужчины были на 
фронте. Поэтому нелёг-
кая участь выпала на пле-
чи стариков, женщин и де-
тей, оставшихся в тылу. В 
то тяжелое время они про-

явили самоотверженность и мужество, трудились не покла-
дая рук на заводах, фабриках, полях и фермах, общими уси-
лиями приближая долгожданную Победу. Вместе совершали 
настоящий трудовой подвиг. Всюду действовал лозунг «Все 
для фронта, все для Победы!». 

ФИЛАРМОНИЯ

Ваш  выход,  маэстро!

Поддержать Р.Балмасова приехали его 
коллеги по сцене – главные дири-
жеры фольклорно-этногра-
фического оркестра имени 
«Отырар сазы» Абилхаир 
Бейсеков, оркестра на-
родных инструментов 
имени Сугира Шын-
гыс Исаев, орке-
стра казахских на-
родных инструмен-
тов концертной ор-
ганизации «Шым- 
кент концерт» Жам- 
был  Мейирбеков и 
другие. 

Оркестр имени Тур-
магамбета под дирижи-
рованием А.Бейсекова ис-
полнил поэму-кюй «Махамбет» 
Нургисы Тлендиева. Кстати, в этом 
году отмечается 100-летие выдающегося ка-
захского композитора и кюйши. Поэма «Ма-
хамбет» – это гимн мужеству и стойкости, 
несгибаемой воле и верности идеалам свобо-
ды и независимости, ярчайшим символом ко-
торых стал народный поэт, батыр и полково-
дец Махамбет Утемисов. 

Ярким примером преемственности поко-
лений стало выступление ансамбля домбри-
стов Школы искусств имени М.Калауова. 
Художественный руководитель коллектива – 
Дархан Жанабаев. Юные музыканты поко-
рили зрителей, продемонстрировав виртуоз-
ную игру на домбре в ходе кюй-тартыса. 

Наряду с кюями Курмангазы и Альше-
кея звучали произведения со-

временных казахстанских 
композиторов Айтка-

ли Жайымова, Абди-
момына Желдибая и 

других. 
На сегодня ор-

кестр народных ин-
струментов име-

ни Турмагамбета является самым круп-
ным творческим коллективом областной 
филармонии. Он был создан в 2007 году в 
рамках празднования 125-летия выдающе-
гося акына и жырау Приаралья Турмагам-
бета Изтлеуова. В составе оркестра – более 
60 профессиональных музыкантов, окон-
чивших главные музыкальные вузы стра-
ны – Казахскую национальную консер-
ваторию имени Курмангазы и Казахскую 
национальную академию искусств имени 
Т.Жургенова. В репертуаре оркестра более 
300 произведений казахстанских компози-
торов, а также классиков мировой музыки. 
При этом главенствующее место отводится 
народной музыке. 

  Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В Кызылорде в Центре искусства состоялся концерт «Жас екпін» оркестра на-
родных инструментов имени Турмагамбета. Он был посвящен творчеству моло-
дого дирижера, лауреата республиканских и международных конкурсов Руслана 
Балмасова. Несмотря на молодость, он зарекомендовал себя настоящим профес-
сионалом и продолжает традиции, заложенные его предшественниками. 

Для размещения 
рекламы в 

областных газетах «Кы-
зылординские вести» и 
«Сыр бойы», «Ақмешіт 

жастары», «Ақмешіт апта-
лығы», а также в район-

ных газетах, обращайтесь 
по телефонам: 

40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Первая точка в маршруте – Дом куль-
туры имени А.Токмагамбетова. Здесь ра-
ботают 18 кружков – танцевальные, худо-
жественного искусства, вокала, игры на 
домбре, молодых акынов, кукольный те-
атр и другие. 

– На сегодня кружки посещают почти 
двести человек, в основном это  дети, так-
же к нам приходят взрослые, – говорит 
директор учреждения Алмас Байтурсы-
нов. – Девять бесплатных кружков пред-
назначены для развития у ребят креатив-
ного мышления и артистических способ-
ностей. Наши воспитанники регулярно 
занимают призовые места на республи-
канских и международных конкурсах.

Журналистам показали, как дети репе-
тируют танцевальные номера, театраль-
ные постановки, рисуют, играют на му-
зыкальных инструментах, лепят различ-
ные изделия из глины. 

– В каждом занятии принимают уча-
стие по 10-12 человек, самой маленькой 
нашей воспитаннице пять лет. Ставим 
номера по различным жанрам танцев – от 
народных и классических до эстрадных, – 
говорит руководитель танцевальной сту-
дии Акмарал Койшыгулова. – Периоди-
чески мы участвуем в различных фестива-
лях и конкурсах. 

В кружке молодых акынов «Қауырсын» 
юные таланты овладевают искусством 
стихосложения и импровизации. Как рас-
сказывает его руководитель Мамыр Бай-
даулетов, кружок открыли в 2017 году. На 
начальном этапе оцениваются знания и 
способности каждого ребенка. Затем их 
учат складывать стихи по строфам, в даль-
нейшем дают задания составить стихотво-
рение за 10-15 минут. 

– Люблю читать стихи, – рассказывает 
воспитанница кружка, студентка Кызыл- 
ординского университета имени Коркыта 
Ата Алина Муратова. – Благодарна учите-

лям казахского языка и литературы за то, 
что они порекомендовали мне посещать 
кружок молодых поэтов. Участвовала в 
различных республиканских, международ-
ных конкурсах и занимала призовые места. 

Далее журналисты посетили Дом куль-
туры имени С.Майкановой в поселке 
Тасбогет. Здесь действует восемь круж-
ков, из них для детей – шесть. Занятия 
посещают 135 ребят.

– Все наши кружки – бесплатные, – 
говорит директор учреждения Толкын 
Жанахметова. – С начала 2025 года наши 
ребята уже заняли одно первое место и два 
вторых на республиканском и междуна-
родных конкурсах. Мы гордимся их успе-
хами и продолжаем создавать условия для 
дальнейшего развития талантов. 

Дети продемонстрировали нам твор-
ческие номера: исполнили на домбре из-
вестные кюи, а также прочитали стихи. 
Здесь создана благоприятная среда для 
приобщения их к богатому культурному 
наследию казахского народа. В куколь-
ном театре они развивают актерские на-
выки и учатся работать в команде. 

В августе прошлого года в Доме куль-
туры открылся кружок обучения игре на 
кыл-кобызе. Число желающих освоить 
этот музыкальный инструмент постоян-
но растет. Недавно Анель Карымсакова 
заняла второе место на международном 
фестивале «Sound of Sea», прошедшем в 
Дубае (ОАЭ). 

– Однажды на конкурсе услышала, 
как одна из участниц исполнила кюй на 
кыл-кобызе, – рассказывает десятилет-
няя А.Карымсакова. – Это так вдохновило 
меня, что я тоже захотела научиться играть 
на этом инструменте. Так я начала посе-
щать кружок. Мне очень нравится играть 
на кыл-кобызе, он открыл для меня бога-
тый мир казахской музыкальной культуры. 

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Раскрывая  юные  таланты

Дети – наше будущее, для их всестороннего развития создаются все усло-
вия: открываются новые школы, дворцы школьников, спортивные комплек-
сы. В этом направлении также ключевую роль играют творческие кружки. 
В Кызылорде с некоторыми из них представители средств массовой инфор-
мации ознакомились в ходе пресс-тура, организованного городским отделом 
общественного развития. 

Фото автора
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